



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOACÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

08 DE ENERO DE 2026



08 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

Tras puntualizar que durante la presente administración estatal se han invertido más de 40 mil millones de pesos en infraestructura, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla señaló que, con la reforma constitucional propuesta al Congreso del Estado, Michoacán ya no será rehén de la deuda pública del pasado.

Explicó que la iniciativa “No Más Deuda en Michoacán” presentada ante el Legislativo local el pasado 18 de diciembre, propone no endeudar al estado más allá de los períodos de gobierno para los que la población los eligió.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/con-reforma-constitucional-michoacan-ya-no-sera-rehen-de-la-deuda-publica-bedolla.htm>

Autoridades de primer nivel de Gobierno de Estados Unidos están interesadas en el homicidio de Carlos Manzo, al considerar que el caso está relacionado con actividades de narcotráfico, aseguró el diputado de La Sombreriza, Carlos Alejandro Bautista Tafolla.

En entrevista telefónica, el diputado local afirmó que sostuvo una reunión con autoridades de primer Gobierno cercanas al presidente Donald Trump, pero que no está autorizado para revelar con quienes entabló diálogo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/eu-muestra-interes-en-homicidio-de-carlos-manzo-alejandro-tafolla/>

La coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), **Sandra Arreola**, hizo un llamado urgente a las y los michoacanos para realizar una disposición adecuada de los árboles de Navidad, con el objetivo de evitar la contaminación y promover prácticas de economía circular.

La legisladora enfatizó que los árboles naturales no deben ser desechados con la basura convencional ni abandonados en calles o terrenos baldíos, ya que representan una valiosa fuente de materia orgánica que puede reintegrarse al ecosistema.

<https://atiempo.mx/politica/llama-sandra-arreola-a-dar-manejo-responsable-a-arboles-de-navidad-tras-fiestas-decembrinas/>

El fortalecimiento de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública, impulsada por la presidenta **Claudia Sheinbaum**, ha beneficiado a Michoacán con la reducción de la incidencia de delitos de alto impacto, y las cifras de 2025 confirman que fue el año con menos homicidios dolosos de la última década, señaló la diputada **Fabiola Alanís**.

Desde el cambio de la estrategia de seguridad iniciada con **Andrés Manuel López Obrador**, a la que se sumaron los esfuerzos del gobierno estatal de **Alfredo Ramírez**



08 DE ENERO 2026

Bedolla, Michoacán comenzó en 2022 con una reducción significativa de los homicidios, refirió la coordinadora del Grupo Parlamentario de Morena en el Congreso del Estado.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/fabiola-alan%C3%ADs-michoac%C3%A1n-con-la-cifra-m%C3%A1s-baja-de-homicidios-en-una-d%C3%A9cada>

Al comenzar este nuevo año, la Congresista y Coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD (GPPRD), externó un saludo de solidaridad y empatía con las familias michoacanas y morelianasy **con el deseo de que podamos alcanzar oportunidades de desarrollo para todos y todas**.

<https://changoonga.com/2026/01/07/brissa-arroyo-diputada-michoacana-de-la-mano-con-la-poblacion/>

Con el objetivo de preparar un entorno educativo óptimo para el próximo regreso a clases, el diputado **Juan Carlos Barragán** anunció el relanzamiento del programa «**Échale una Mano a las Escuelas**», el cual este año ampliará su impacto social mediante un enfoque integral que involucra directamente a los padres de familia.

<https://atiempo.mx/politica/refuerza-barragan-programa-echale-una-mano-a-las-escuelas-para-este-regreso-a-clases/>

MICHOACÁN

Resultados del Plan Michoacán indican que del 10 de noviembre a la fecha, elementos de seguridad federal y del estado detuvieron a 346 presuntos delincuentes; aseguraron más de 160 armas de fuego; cerca de 13 mil cartuchos; 288 vehículos, drogas, material explosivo y sustancias químicas utilizadas para la fabricación de estupefiantes, informó la Secretaría de Seguridad Pública del estado.

Los últimos 12 narcotraficantes fueron detenidos en la entidad durante una serie de operativos realizados municipios como Aguililla, Apatzingán, Coalcomán, Uruapan, Zamora y Zitácuaro, además de Morelia.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2026/01/07/estados/suman-346-detenidos-desde-el-inicio-del-plan-michoacan>

César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias “El Bótox”, presunto líder del grupo criminal Los Blancos de Troya y señalado como autor intelectual del asesinato del productor



SÍNTESIS EJECUTIVA



08 DE ENERO 2026

limonero Bernardo Bravo, reapareció en un video difundido en redes sociales luego de un nuevo operativo federal en la región de Tierra Caliente.

En el material audiovisual, el presunto criminal reconoce que es buscado por autoridades federales y estatales, y hace referencia al control del precio del limón en el Valle de Apatzingán, una actividad que ha sido señalada por productores y autoridades como uno de los principales mecanismos de extorsión en la zona.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/07/reaparece-el-botox-tras-operativo-federal-en-michoacan/>

En un video que ya circula con fuerza en redes sociales, César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias "El Bótox", presunto líder criminal de la región de Tierra Caliente, lanzó un mensaje directo a la Presidenta de México y al secretario Omar García Harfuch, en el que acusa al Gobierno Federal de perjudicar al pueblo y de intervenir equivocadamente en el mercado del limón. En la grabación reconoce que está siendo buscado, pero en lugar de ocultarse se presenta como supuesto portavoz del sector limonero, intentando mostrarse como defensor de los productores y del "pueblo" frente a empresarios e industrias.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/uno-de-los-mas-buscados-de-michoacan-reaparece-y-desafia-al-gobierno-a-nombre-de-limoneros-dirige-mensaje-a-sheinbaum-y-harfuch-sobre-la-pobreza-en-el-campo.htm>

Efectivos del Ejército Mexicano, Guardia Nacional y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana sitian el valle de Apatzingán, tras la aparición en un video de quien presuntamente sería César Alejandro Sepúlveda, el Botox, líder del grupo delictivo Los Blancos de Troya, a través de un video dirigido a la Presidenta de la República.

El el video con duración de poco más de un minuto, el Botox se dirige a Claudia Sheinbaum y a Omar García Harfuch, Secretario de Seguridad Pública y Protección, a quienes dice que le contaron las cosas mal, los acusa de empobrecer al pueblo, y lanzarse únicamente contra su persona.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/sitian-valle-de-apatzingan-tras-mensaje-de-el-botox/>

Presuntos integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) repartieron juguetes a niños durante el **Día de Reyes**, en una serie de actos que quedaron documentados en videos, mismos que ya se han comenzado a viralizar en redes sociales.

Diversos videos muestran la entrega de obsequios a niños y sus padres por parte de hombres armados. Según trascendió, el reparto se habría dado en localidades como **La Piedad, Zamora, Tanhuato y Tinaja de Vargas** en Michoacán.

<https://www.infobae.com/mexico/2026/01/08/presuntos-miembros-del-cjng-regalan-juguetes-a-ninos-por-dia-de-reyes-en-michoacan/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



08 DE ENERO 2026

Municipios michoacanos aún registran un déficit de 3 mil 600 policías para alcanzar el estándar establecido por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) para prestar un servicio de manera óptima, ya que considera 1.8 uniformados por cada 10 mil habitantes.

El titular del secretariado estatal, César Erwin Sánchez Coria explicó que esta situación representa una problemática grave, ya que muchos apoyos solo se otorgan a policías que están debidamente registrados y que se contabilizan para que la federación realice una valoración.

<https://postdata.news/deficit-de-3-mil-600-policias-municipales-en-michoacan-cesar-erwin-sanchez/>

Con cerca de 1 mil 300 millones de pesos trabajará el Fondo de Fortalecimiento de la Paz (FORTAPAZ) en 2026 en Michoacán, ya que suma cerca de 900 millones de pesos estatales y los recursos de fondos federales, con lo que se integrará el monto definitivo que se destinará este año a capacitación, equipamiento, acreditación y certificación de corporaciones de seguridad municipales y de autogobiernos.

El titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública (SESESP), César Erwin Sánchez Coria explicó que a diferencia de otros años, el recurso fue asignado al área que encabeza, aunque este año registró un recorte de prácticamente la mitad del presupuesto, ya que en 2025 ejerció 1 mil 357 millones de pesos y para 2026 contempla 744 millones.

<https://postdata.news/cerca-de-1-mil-300-mdp-estatales-y-federales-al-fortapaz-en-2026-sesesp/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que en este mismo mes iniciarán las pruebas de funcionamiento del teleférico de Uruapan, luego de encabezar reunión de trabajo para revisar avances de construcción de este nuevo sistema de transporte seguro, ecológico e inclusivo.

Acompañado de la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías, directivos de las empresas encargadas de la obra, Doppelmayr y Grupo Indi, adelantaron que las cabinas estarán circulando a prueba desde las estaciones 1 (Hospital Regional de Uruapan), a la 2 (Plaza Ágora) y 3 (Presidencia Municipal).
<https://www.redmichoacan.com/2026/01/07/en-este-mes-arrancan-pruebas-del-teleferico-de-uruapan-bedolla/>

El gobierno de Michoacán otorgará durante 2026 un estímulo fiscal del 100% en multas, recargos y gastos de ejecución derivados de créditos fiscales, cuyo origen sea la omisión en el pago de impuestos estatales correspondientes al 2024 y anteriores.



08 DE ENERO 2026

En la Ley de Ingresos del 2026, se establece que no se cobrarán tales conceptos, en las multas impuestas por la comisión de las infracciones señaladas en las leyes fiscales estatales.

<https://postdata.news/no-pagaran-en-2026-multas-ni-recargos-ciudadanos-autoridades-y-empresarios-incumplidos-en-el-pago-de-impuestos-estatales/>

La secretaria de Educación, Gabriela Molina, celebró los avances del Bachillerato Nacional como eje del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, que presentó el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, durante la conferencia de prensa de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Este esfuerzo busca transformar el entorno social fortaleciendo la infraestructura y el sentido de comunidad, precisa en comunicado de prensa.

El programa contempla 90 acciones estratégicas: 10 bachilleratos tecnológicos, 20 ampliaciones y 60 ciber bachilleratos. Estas medidas aseguran 30 mil nuevos lugares para jóvenes en sintonía con la Nueva Escuela Mexicana (NEM). Así, se garantiza que la formación responda directamente a las necesidades y realidades de sus propias comunidades.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/reconoce-gaby-molina-impulso-a-la-educacion-con-plan-michoacan/>

A días de que reinicen las clases en Michoacán tras el periodo vacacional de fin de año, la Secretaría de Educación en el Estado (SEE) tiene la mira puesta en reforzar los esquemas para mejorar la enseñanza aprendizaje en las aulas.

Gabriela Molina Aguilar, titular de la dependencia estatal, refirió que este 2026 se tiene la apuesta de fortalecer la cobertura y captar más matrícula en las instituciones en la entidad, y esperan lograrlo con respaldo del presupuesto asignado para el año.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/destaca-see-2026-buen-ano-con-presupuesto-historico-en-michoacan/>

El representante de Mexicanos Primero, capítulo Michoacán, Erick Avilés Martínez, se pronunció a favor de la determinación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que declaró constitucional dar preferencia a los egresados de las escuelas normales y de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) en el otorgamiento de plazas.

La Corte consideró infundada la impugnación presentada por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) contra diversos artículos de la Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros que forman parte de la reforma educativa de 2019.

<https://postdata.news/mexicanos-primero-a-favor-de-las-plazas-automaticas-para-normalistas/>



08 DE ENERO 2026

Pese a que en marzo se cumple el plazo para el relevo del Comité Ejecutivo Seccional Estatal del magisterio disidente, hasta ahora no hay fechas para renovar la dirigencia de la CNTE azul en Michoacán.

Lo anterior fue confirmado por uno de los líderes magisteriales, Jairo Antonio Mandujano Ortega, quien enfatizó que en teoría, son tres meses de antelación los que se requieren para iniciar el proceso de renovación del Comité; sin embargo, precisó, no es obligatorio que así sea.

<https://www.contramuro.com/sin-fecha-para-renovar-la-dirigencia-de-la-cnte-azul-en-michoacan/>

De los 12 Paraísos Indígenas del estado de Michoacán, el único que está suspendido de este nombramiento es el de San Matías El Grande, del municipio de Hidalgo, ya que enfrenta problemáticas de salud.

En una rueda de prensa para dar a conocer los pormenores del Torneo de Aguas Abiertas en Palma Sola, Rubén Ayala, representante del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) en Michoacán, explicó de qué trata este programa.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/once-paraisos-indigenas-operan-en-michoacan-uno-esta-suspendido/>

Con la elección de Cecilia Hernández Vidales como consejera coordinadora en el Consejo de Autogobierno de Aranza, el número de mujeres al frente de comunidades originarias llegó a tres.

Así lo dio a conocer en entrevista telefónica el vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, Pavel Guzmán Macario, quien recordó que hay otras dos mujeres consejeras coordinadoras en Ichán y Huancito, además de que hay mujeres en diversas consejerías.

<https://www.quadratin.com.mx/justicia/encabezan-3-mujeres-consejos-de-autogobierno-en-comunidades-indigenas/>

Rubén Ayala Flores, representante del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) en Michoacán, señaló que en la comunidad de El Ticuiz, en el municipio de Coahuayana, hay un conflicto por interés político de por medio en la solicitud que se ha hecho para ser autogobierno.

El Ticuiz es la única comunidad reconocida como Afromexicana en Michoacán y recientemente solicitaron regirse por usos y costumbres; sin embargo, la consulta les fue negada por no ser una tenencia, como establece la ley.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/07/hay-interes-politico-peticion-de-autogobierno-en-el-ticuiz-inpi-michoacan/>



08 DE ENERO 2026

El balneario Puentecillas en la comunidad autónoma de San Matías El Grande en el municipio de Hidalgo, se quedó sin certificación de Paraíso Indígena que otorga el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) por la contaminación que se encontró en sus cuerpos de agua.

Rubén Ayala Flores, integrante del INPI en Michoacán, destacó que debido al estudio que recientemente publicó la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) sobre contaminación en la zona de los azufres en Hidalgo por el funcionamiento de la hidroeléctrica en la zona, la comunidad indígena no pudo recibir dicho certificado.

<https://grupomarmor.com.mx/2026/01/07/parador-turistico-de-san-matias-el-grande-se-quedo-sin-certificacion-de-paraiso-indigena-inpi-michoacan/>

A fin de ofrecer una atención de calidad y proximidad a los visitantes extranjeros, el Agrupamiento Turístico de la **Guardia Civil** dispone de agentes certificados en inglés para facilitar la comunicación con el turismo de otros países.

Este agrupamiento de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) tiene como objetivo generar proximidad con turistas nacionales y extranjeros en los principales puntos de interés. Sus elementos están capacitados para ofrecer orientación, seguridad y apoyo en emergencias, con una formación que prioriza el trato directo y el conocimiento de la riqueza cultural del estado para garantizar una experiencia positiva a los visitantes.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/refuerza-michoac%C3%A1n-atenci%C3%B3n-al-turismo-internacional-con-agentes-biling%C3%BCes-ssp>

El **Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF Michoacán)** cuenta con **personal insuficiente** para atender a infancias y adolescencias que están resguardadas en los **nueve Centros de Asistencia Social (CAS)** que están distribuidos en el estado, lo que ha generado que en algunas ocasiones se tengan huidas o mejor llamados abandonos no programados.

La directora del DIF Estatal, Sofía Bautista Aguíñiga, refirió que en estas Casas Hogar **hay aproximadamente 405 niñas, niños y adolescentes**; mientras que la **plantilla de trabajadores es de 400 personas distribuidas en los tres turnos**, por lo que cada cuidadora tiene bajo su control a al menos 20. Ante esto, se solicita más personal para darles una atención completa.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/casas-hogar-del-dif-michoacan-operan-con-personal-insuficiente-27561614>

Con **251 casos menos** en comparación con 2024, Michoacán cerró el año con 136 casos de Covid-19; las mujeres fueron las más afectadas, de acuerdo con la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud Federal (Ssa).



08 DE ENERO 2026

Según el reporte disponible en gob.mx/salud, Michoacán se encuentra entre los veinte estados con mayores casos reportados; a nivel nacional se registraron 7,237 casos y 273 defunciones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/mujeres-michoacanas-lideran-contagios-de-covid-19-en-2025>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El dirigente del **Partido Acción Nacional (PAN)** en Michoacán, [Carlos Humberto Quintana Martínez](#), reconoció en conferencia de prensa que la **unidad al interior** del instituto político albiazul se encuentra sostenida **“con hilitos”**.

Confesó que **el partido ha sufrido divisiones** en el pasado, y que actualmente hay unidad, aunque **no una total integración** de la militancia, sin embargo, agregó que los errores del pasado son los **aprendizajes para las elecciones de 2027**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/la-unidad-del-pan-esta-sostenida-con-hilitos-reconoce-carlos-quintana-27558018>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, Carlos Quintana Martínez, informó sobre la conformación de la Comisión de Alianzas Electorales y Paridad de Género, la cual será clave para definir la estrategia rumbo a la elección de 2027.

La comisión quedó integrada por diversos perfiles, entre ellos: Juan José Hinojosa, Marko Cortés, Armando Tejeda, Andrea Villanueva y Alma Mireya González.

<https://www.informaoriente.com.mx/politica/pan-michoacan-instala-comision-de-alianzas-y-paridad-lider-estatal-asegura-que-no-habra-imposiciones-para-2027.htm>

Carlos Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional, informó este 7 de enero de 2026 que se conformaron las comisiones internas del Consejo Estatal, entre ellas la de Alianzas Electorales y Paridad de Género, cuya instalación ocurrirá el lunes 12 de enero.

Quintana Martínez detalló que la comisión está integrada por Andrea Villanueva Cano, Teresa Jesús Herrera Maldonado, Mónica Lariza Pérez Campos, Rosa Hilda Abascal Rodríguez, Ruth Noemí Espinoza Pérez, Marco Antonio Cortés Mendoza, José Manuel Hinojosa Pérez, Armando Tejeda Cid, Jesús Infante Ayala, Marcos Méndez González, Samuel David Hidalgo Gallardo y Jonathan Giovanni Barajas Galván.

<https://metapolitica.news/2026/01/07/pan-michoacan-conforma-comision-para-definir-alianzas-rumbo-al-2027/>



08 DE ENERO 2026

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, Carlos Quintana Martínez, afirmó que cualquier definición sobre alianzas electorales rumbo a la elección de 2027 en Michoacán deberá construirse desde el interior del partido y con la participación de diversos sectores de la sociedad, dejando claro que, por ahora, la postura es competir solos.

Tras informar que se constituye la comisión de alianzas y paridad que integran entre otros perfiles, Juan José Hinojosa, Marcos Cortés Mendoza, Armando Tejeda Cid, Andrea Villanueva y Alma Mireya González, defendió que no participarán en la selección de los candidatos.

<https://postdata.news/pan-definira-alianzas-rumbo-a-2027-con-opinion-de-su-militancia-y-de-la-sociedad/>

El **zamorano Marko Antonio Cortés Mendoza**, ex dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), participará en la Comisión de Paridad de Género y Alianzas que conformará el PAN Michoacán rumbo a las elecciones de 2027.

El líder estatal Carlos Humberto Quintana Martínez lo incluyó, en rueda de prensa de este miércoles, **en la lista que también integran otros legisladores y políticos** del instituto político albiazul provenientes del occidente de Michoacán.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/local/marko-cortes-integrara-comision-de-alianzas-del-pan-michoacan-para-2027-27562479>

Carlos Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, señaló directamente a los dos partidos con los que no hay ninguna posibilidad de una alianza electoral para el 2027: PRD y Morena; no obstante, con el resto de los institutos políticos no cerró las puertas del partido, incluyendo PT y PVEM, aliados de Movimiento de Regeneración Nacional.

En rueda de prensa, el líder panista indicó que la decisión final se tomará tras un proceso de escucha interna, pero anticipó que la exclusión de Morena y el PRD es firme. Al ser cuestionado directamente sobre la posibilidad de establecer una alianza con el Partido del Trabajo, Quintana Martínez se mostró cauteloso, pero no categórico en el rechazo, a diferencia de los otros dos institutos políticos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pan-michoac%C3%A1n-descarta-alianzas-con-morena-y-prd-pero-deja-abierta-la-puerta-al-pt>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, descartó de manera definitiva cualquier alianza electoral con el de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) y con Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), mientras dejó abierta la posibilidad de construir acuerdos con otras fuerzas políticas, incluso con partidos que hoy son aliados del obradorismo.



SÍNTESIS EJECUTIVA

08 DE ENERO 2026

Durante su tradicional conferencia de prensa semanal, el líder blanquiazul subrayó que el PAN deberá definir **con qué institutos caminará rumbo a la contienda electoral de 2027**, una decisión que será tomada en junio de este 2026, tras un **proceso interno de análisis y diálogo**.

<https://changoonga.com/2026/01/07/el-pan-michoacan-quiere-con-todos-los-partidos-menos-con-morena-y-prd/>

Carlos Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional, señaló este 7 de enero de 2026 que Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia, es uno de los perfiles que puede participar en el proceso electoral de 2027 por el PAN, incluso sin afiliación partidista.

Quintana Martínez enfatizó que la selección de candidatos se basará en competitividad, mediante encuestas y evaluaciones internas.

<https://metapolitica.news/2026/01/07/incluso-sin-filiacion-alfonso-martinez-puede-ser-nuestro-candidato-en-el-2027-por-la-gubernatura-pan-michoacan/>

El dirigente estatal del PAN, Carlos Quintana Martínez, aseguró que el alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, continúa siendo uno de los perfiles más competitivos del partido rumbo a la gubernatura de Michoacán en 2027, pese a no estar afiliado formalmente a Acción Nacional y a las diferencias del pasado.

Señaló que es un liderazgo fuerte, con resultados electorales comprobados en la capital del estado, y confirmó que puede participar en el próximo proceso interno del PAN como cualquier otro aspirante.

<https://postdata.news/alfonso-martinez-es-uno-de-los-perfiles-del-pan-mas-competitivos-rumbo-a-2027-quintana-martinez/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, sostuvo que el posicionamiento del gobierno federal y de actores vinculados a Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) respecto a la situación en Venezuela funciona como un distractor político para evitar el escrutinio por la crisis de inseguridad que enfrenta México.

El líder del partido blanquiazul **comparó la atención mediática y política que distintos gobiernos** y representantes del partido obradorista han dirigido al conflicto venezolano, mientras —dijo— se han relegado problemas urgentes que afectan tanto a Michoacán como al resto del país.

<https://changoonga.com/2026/01/07/tema-de-venezuela-sirve-de-distractor-de-la-inseguridad-en-mexico-pan-michoacan/>

Para el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, la narrativa impulsada por Movimiento de Regeneración Nacional (Morena)



08 DE ENERO 2026

en torno a la acción militar de Estados Unidos contra Venezuela busca desviar la atención pública de la violencia e inseguridad que persisten en México.

Quintana Martínez subrayó que, aunque la situación del pueblo venezolano merece atención debido a la crisis alimentaria y de suministros que atraviesa —misma que atribuyó a su propio gobierno—, resulta contradictorio que desde el partido en el poder se privilegie ese tema mientras se ignoran problemáticas locales y nacionales de alta gravedad.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/acusa-pan-a-morena-de-usar-crisis-venezolana-para-evadir-criticas-por-inseguridad/>

El dirigente estatal del PRI en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, formalizó una denuncia ante la Fiscalía General del Estado (FGE) en contra del exgobernador Leonel Godoy Rangel, derivado de declaraciones que, afirmó, dañaron su imagen pública y su honor.

Al acudir a las instalaciones de la FGE, detalló que la querella fue presentada en la Fiscalía Regional de Morelia por ataques al honor y contra quienes resulten responsables, luego de los señalamientos realizados por Leonel Godoy en un podcast transmitido el pasado 15 de septiembre de 2025, por el periodista Víctor Americano, donde Godoy Rangel, hace alusión a que el dirigente priista se reunió también con el líder de los Caballeros Templarios, Servando Gómez Martínez.

<https://postdata.news/guillermo-valencia-formaliza-denuncia-ante-la-fge-contra-leonel-godoy-por-ataques-al-honor/>

El presidente estatal del PRI en Michoacán, Guillermo 'Memo' Valencia, acusó que el gobierno pretende dar carpetazo a la investigación por el homicidio de Carlos Manzo, por lo que conminó a que se le llame como testigo en el caso.

En entrevista, al acudir este miércoles a presentar una denuncia ante la Fiscalía Regional de Morelia, de la [FGE](#), en contra del exgobernador Leonel Godoy Rangel por ataques al honor y los que resulten, reprochó que *"se nos dio atole con el dedo"*.

<https://www.contramuro.com/memo-valencia-denuncia-a-godoy-en-el-caso-carlos-manzo/>

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (**PRI**), Guillermo Valencia Reyes, informó que solicitará a la Fiscalía General del Estado de Michoacán ser llamado como testigo en el caso del homicidio de **Carlos Manzo Rodríguez**.

Lo anterior, con el objetivo de aportar información que poseía antes del asesinato del exalcalde de **Uruapan** y que podría contribuir al avance de las investigaciones.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/guillermo-valencia-solicitar%C3%A1-ser-testigo-en-la-investigaci%C3%B3n-sobre-manzo-asegura-tener-informaci%C3%B3n>



08 DE ENERO 2026

El dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Guillermo Valencia Reyes, informó que ya se encuentra en proceso de preparación legal para interponer una **querella jurídica por el delito de daños al honor** en contra del diputado federal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), **Leonel Godoy Rangel**.

El anuncio se da luego de que **Valencia Reyes** acusara al exgobernador de Michoacán de haber emitido **señalamientos públicos en su contra**, basados —dijo— en hechos no comprobados y ocurridos supuestamente hace más de una década.

<https://changoonga.com/2026/01/07/michoacan-hay-tiro-memo-valencia-prepara-guerra-legal-vs-leonel-godoy-por-danos-a-su-honor/>

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González, minimizó la denuncia que presentó el dirigente del PRI en Michoacán, Guillermo Valencia, así como los señalamientos que ha hecho contra el exgobernador Leonel Godoy, al calificarlos como parte de un **"show mediático"** derivado de la debilidad electoral del tricolor. Advirtió que Valencia debe ser cuidadoso con sus declaraciones, ya que podría incurrir en responsabilidades legales si incurre en difamación o falsedad ante las autoridades. **"Si difama o declara con falsedad ante autoridades competentes va a incurrir en delitos, y eso él lo tiene más que claro"**, subrayó.

<https://postdata.news/descalificaciones-de-memo-valencia-contra-godoy-show-mediatico-para-figurar-jesus-mora/>

Morena Michoacán fijó una postura política de respaldo al gobierno de Venezuela al negar que exista una dictadura en ese país y reconocer a Nicolás Maduro como el único presidente legítimo.

En rueda de prensa, el presidente estatal del partido, **Jesús Antonio Mora González**, recalcó que Maduro fue electo con el 51 por ciento de los votos en el proceso electoral de 2024 y que no existen pruebas que sustenten señalamientos de fraude o autoritarismo.

<https://www.contramuro.com/morena-michoacan-respalda-a-nicolas-maduro-y-niega-dictadura/>

El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González, convocó al cierre de filas para defender la soberanía nacional de México, al advertir sobre el riesgo latente de una posible intervención de Estados Unidos, tras calificar las acciones de ese país contra Venezuela como una intervención criminal. En su posicionamiento, Mora González afirmó que Morena Michoacán reconoce a Nicolás Maduro como presidente legítimo de Venezuela, al señalar que fue electo en 2024 con el 51 por ciento de los votos.

<https://changoonga.com/2026/01/07/morena-michoacan-pide-union-nacional-ante-una-possible-intervencion-gringa-en-mexico/>



08 DE ENERO 2026

Jesús Mora González, dirigente estatal de Morena en Michoacán, comparó al legislador local independiente Carlos Bautista Tafolla, referente del Movimiento del Sombrero, con Antonio López de Santa Anna, calificándolo de "vendepatrias" por recurrir a una potencia extranjera en lugar de confiar plenamente en las instituciones mexicanas, en el marco de la crisis global por la intervención de Estados Unidos a Venezuela.

La controversia surge después de que Tafolla informara en redes sociales sobre su gestión para obtener intercambio de información y cooperación institucional con Estados Unidos, aclarando que no se trataba de una intervención militar. Sin embargo, para Morena, este acercamiento representa una normalización del "entreguismo judicial" y una falta de fe en la justicia nacional, lo cual fue calificado como "algo muy grave".

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/es-un-vendepatrias-morena-michoac%C3%A1n-compara-al-diputado-tafolla-con-santa-anna>

El dirigente estatal de Morena, Jesús Mora González cuestionó el papel político del alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, así como las declaraciones del diputado de la Sombreriza, Carlos Bautista Tafolla, a quienes señaló por sostener discursos que, dijo, se alinean con una narrativa intervencionista y conservadora, contraria a la soberanía nacional.

En conferencia de prensa, sostuvo que actores de la oposición han sabido **"disfrazar"** una retórica que abre la puerta a la injerencia extranjera, particularmente de Estados Unidos de Norteamérica, lo que consideró grave en el contexto internacional actual.

<https://postdata.news/morena-critica-discurso-intervencionista-del-diputado-carlos-bautista-tafolla/>

En un momento clave para el presente y futuro de Michoacán, liderazgos del Partido de la Revolución Democrática Michoacán refrendaron su respaldo y cerraron filas con la senadora de la República Araceli Saucedo Reyes, al coincidir en que el estado y el país demandan conducción política con visión, experiencia y profundo compromiso social. Durante un encuentro celebrado en la capital del estado, se sostuvo que Michoacán debe dejar atrás la improvisación y los proyectos sin rumbo, para dar paso a una etapa de madurez política, donde la experiencia, el conocimiento del territorio y la cercanía con la ciudadanía sean los pilares para construir estabilidad, desarrollo y justicia social.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/con-unidad-y-experiencia-el-prd-michoacan-cierra-filas-con-araceli-saucedo-reyes-por-su-amplia-trayectoria.htm>

Tras la reciente aprobación en el Congreso de Michoacán, que incrementó del 2% al 5% las prerrogativas destinadas a la formación política de la comunidad LGBTTIQ+,



08 DE ENERO 2026

el Partido de la Revolución Democrática (PRD) ya ha delineado su estrategia para la inversión de estos recursos. Cristian Gutiérrez, comisionado de la Diversidad Sexual del PRD, señaló que la ruta para 2026 es clara y se centrará primordialmente en la capacitación y el aseguramiento de que los espacios de representación sean ocupados por quienes genuinamente pertenecen a la diversidad.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/prd-michoac%C3%A1n-destinar%C3%A1-el-5-de-sus-prerrogativas-a-capacitaci%C3%B3n-y-defensa-de-espacios-para-la-comunidad-lgbt/>

De cara a la contienda electoral de 2027, la morenista **Gladyz Butanda Macías** presenta una preferencia electoral del 38 por ciento, suficiente para afianzar la gubernatura de Michoacán, cargo que estará en juego el próximo año, según expuso Grupo Impacto en su último estudio de opinión.

La encuesta en cuestión expone que Gladyz Butanda presenta una ventaja de más de más de 20 puntos sobre su rival más próximo, el panista Alfonso Martínez Alcázar, quien apenas presenta 19 puntos.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/07/con-38-puntos-gladyz-butanda-ganaria-eleccion-del-27/>

La más reciente encuesta de Blitz revela un sólido respaldo al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, en el municipio de Uruapan.

De acuerdo con el estudio, su imagen registra **38 % de opinión positiva frente a 19 % negativa**, mientras el resto la considera regular.

<https://changoonga.com/2026/01/07/en-uruapan-bedolla-mantiene-una-buena-percepcion-ciudadana-segun-encuesta-blitz/>

MORELIA

En la zona del Centro Histórico y el área de amortiguamiento, que aún conserva elementos históricos de la ciudad de Morelia, **no se permite construir edificios más altos que la Catedral**. Esto implica que **no se otorgan permisos para construcciones mayores a tres niveles**, equivalentes a aproximadamente **nueve metros de altura**.

El director general del Instituto Municipal de Planeación de Morelia (Implan), **Rubén Flores Muñoz**, explicó a *MiMorelia.com* que esta disposición está estipulada en



SÍNTESIS EJECUTIVA



08 DE ENERO 2026

el **Reglamento de Instrumentación del Programa Municipal de Desarrollo Urbano de Morelia**, aunque en ciertas zonas, como la de transición, sí se permiten edificaciones más altas.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/en-zona-centro-y-de-amortiguamiento-no-puede-haber-edificios-m%C3%A1s-grandes-que-catedral>

Luego de las **diversas manifestaciones** que se presentaron en el **centro histórico de Morelia** en donde se tuvo el secuestro de un camión turístico hasta la entrada de personas a Palacio de Gobierno y las **bajas en las remesas** por las **deportaciones masivas** que se tuvo desde Estados Unidos, fueron los dos factores que afectaron los ingresos de los comerciantes de esta zona de la ciudad durante el 2025.

En entrevista para El Sol de Morelia, el presidente de la **Asociación de Comerciantes y Vecinos del Centro Histórico de Morelia** (COVECHI) Alfonso Guerrero Guadarrama señaló que la expectativa de venta por parte de los **comerciantes** para este pasado 2025 eran de cinco mil millones de pesos, sin embargo, derivado de los problemas antes señalados sólo pudieron vender un total de cuatro mil 900 mdp.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/manifestaciones-y-baja-de-remesas-golpean-ventas-en-el-centro-historico-de-morelia-27555490>

Durante 2025 se atendieron el 95 por ciento de los reportes de fallas de alumbrado público en Morelia, señaló Netzahualcoyotl Vázquez Vargas, secretario de Servicios Públicos.

En ese sentido, señaló que durante el año pasado se recibieron alrededor de 22 mil reportes por fallas de alumbrado público en Morelia, siendo casi la mitad de éstos, en la temporada de lluvias, que fue de casi cuatro meses, con 9 mil reportes.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/atendidos-en-2025-el-95-por-ciento-de-reportes-de-fallas-de-alumbrado-publico-en-morelia/>

La reciente apertura de la tienda “Michoacán de Origen” en pleno Centro Histórico de la capital del estado no es un hecho menor ni un simple acto comercial. Se trata de una decisión estratégica con implicaciones económicas, culturales y sociales, que refleja una visión de desarrollo donde la identidad local deja de ser discurso para convertirse en motor productivo.

Ubicada en la casona anexa al Teatro Mariano Matamoros, la tienda reúne a decenas de marcas locales y más de 800 productos certificados, que van desde alimentos tradicionales hasta textiles y artesanías de alto valor agregado. La diversidad de precios —desde productos accesibles hasta piezas artesanales de mayor costo— confirma que el proyecto no está pensado únicamente para un nicho turístico.

<https://metapolitica.news/2026/01/07/michoacan-de-origen-identidad-local-que-se-convierte-en-motor-economico-en-el-corazon-de-morelia/>



SÍNTESIS EJECUTIVA

08 DE ENERO 2026

Con el objetivo de acercar servicios y facilitar el cumplimiento de las obligaciones fiscales, la Tesorería Municipal del [Ayuntamiento de Morelia](#) pone a disposición de la ciudadanía la caja itinerante para el pago del predial, alternativa que permite realizar este trámite de manera ágil y accesible.

La caja itinerante consiste en la instalación temporal de una ventanilla de pago de Tesorería Municipal dentro de oficinas de cámaras, sindicatos y asociaciones, las cuales prestan un espacio durante días específicos para brindar atención directa a las y los contribuyentes.

<https://www.contramuro.com/facilitan-pago-del-predial-en-morelia-con-caja-itinerante/>

La destacada moreliana, Sofía García Chávez, agradeció al Presidente Municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar su apoyo para participar en el International Air and Space Program, de la **NASA** y **AEXA**, ya que este respaldo fue fundamental para vivir la experiencia y ganar el primer lugar de la competencia.

En el despacho del Presidente Municipal, la joven estudiante, acompañada de su mamá, fue recibida por el Alcalde, Alfonso Martínez, para compartir los detalles de esta prueba que se desarrolló en la prestigiosa agencia ubicada en Houston. El reto consistía en resolver el problema de delay de comunicación entre la Tierra y Marte.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/moreliana-gana-primer-lugar-en-programa-de-la-nasa-agradece-apoyo-de-alfonso-mart%C3%ADnez>

Este año Morelia tendrá su propio Coro de la Ciudad, para apoyar al gremio artístico, señaló Fátima Chávez Alcaraz, secretaria de Cultura.

En ese sentido, señaló que como parte de las acciones que se estarán realizadas este 2026, es el reforzar el programa de coros y orquestas, por lo cual se trabajará y se estarán haciendo audiciones para que Morelia pueda tener su propio Coro de la Ciudad.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/morelia-tendra-su-propio-coro-de-la-ciudad/>

SEGURIDAD

Un comando armado perpetró el robo de tres autos nuevos que eran transportados en un tráiler tipo “madrina” sobre la **Autopista de Occidente México-Guadalajara**, a la altura del municipio de Ecuandureo.



08 DE ENERO 2026

De acuerdo con los primeros reportes, los delincuentes interceptaron el tráiler cuando se desplazaba con destino a la región occidente del país. Tras el asalto, lograron apoderarse de tres unidades de reciente modelo, dejando importantes pérdidas materiales a la empresa afectada.

<https://www.contramuro.com/robo-de-autos-nuevos-en-ecuandureo-michoacan/>

Como resultado de acciones operativas llevadas a cabo por la Guardia Civil, en coordinación con militares, policías municipales y comunales, se logró desactivar una red de videovigilancia utilizada por el crimen organizado, instalada en la carretera Los Reyes-Jacona.

Sobre el particular se informó que los oficiales fueron alertados sobre la instalación de varias cámaras “parasito” las cuales estaban colocadas en varias construcciones abandonadas a la altura de la comunidad de Tarecuato.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-tangancicuaro-michoacan-desactivan-red-de-videovigilancia-de-grupo-delincuencial.htm>

Como parte de las acciones operativas del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, elementos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) lograron la detención de dos objetivos prioritarios en el municipio de Apatzingán, quienes están presuntamente relacionados al delito de extorsión en contra de limoneros de la región.

Tras dar seguimiento a trabajos de inteligencia y análisis los agentes de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE), lograron asegurar a un hombre y una mujer sobre la calle José María Morelos Pavón; los implicados también están relacionados a actividades ilícitas como el control de halconeo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/detienen-a-pareja-se%C3%B1alada-de-extorsionar-a-limoneros-en-apatzing%C3%A1n-michoac%C3%A1n>

Como resultado de acciones operativas llevadas a cabo por elementos de la Guardia Civil, tres hombres, originarios de la ciudad de Uruapan, fueron detenidos momentos después de haber intentado asaltar un camión cargado con aguacate.

Los ahora detenidos responde a los nombres de Jesús Antonio M. R., de 24 años de edad, Juan Carlos R. B., de la misma edad y José Antonio R. G., de 47 años.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/aprehende-la-guardia-civil-a-tres-asaltantes-de-camiones-en-patzcuaro-michoacan.htm>

Con la aprobación de **mil 873 millones 420 mil 010 pesos** para este 2026, la Fiscalía General del Estado (FGE) apuesta por el fortalecimiento para mejorar la seguridad y reducir la impunidad en el estado.



SÍNTESIS EJECUTIVA



08 DE ENERO 2026

Fortalecer la tecnología y el equipamiento, además de impulsar el incremento salarial a los trabajadores de la instancia de procuración de justicia, son las acciones principales que se tienen para este año.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/con-retos-fge-apuesta-por-fortalecer-la-seguridad-y-reducir-la-impunidad-en-michoac%C3%A1n-en-2026>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES...

Van a reforzar sus campañas

Por Nicolás Casimiro

“Entre los aspirantes a la gubernatura de Michoacán hay por lo menos tres que van a reforzar sus respectivas campañas de posicionamiento en los primeros meses de este 2026.

Uno de ellos, por supuesto, es el senador del Morena, **Raúl Morón Orozco**, quien esta misma semana ha comenzado a mandar señales acerca de su estrategia para mantenerse al frente en las encuestas.

Otro es el fiscal general del Estado, **Carlos Torres Piña** (Morena), quien de hecho comenzó a mandar indicios desde finales de 2025 y, según ha trascendido, considera estratégico particularmente este primer mes de 2026.

El tercero es el alcalde independiente de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, quien también mandó las primeras señales en los últimos días del año pasado. Se prevé que su estrategia será más moderada.

¿Por qué?

Es que se espera que antes del arranque del Mundial de Fútbol se defina al coordinador para la Defensa de la 4T en Michoacán.

De ahí las prisas que muy pronto comenzarán a mostrar **Raúl Morón y Torres Piña**. Esto, sin descartar que otros también hagan lo propio en las mismas filas de la coalición oficialista (Morena).

Por su parte, **Alfonso Martínez** no tiene competencia real como posible candidato del PAN a la gubernatura, por lo que su estrategia irá mucho más enfocada a tender puentes hacia otros partidos y organizaciones que se le puedan sumar.



08 DE ENERO 2026

Claro está que ellos no serán los únicos que arrancarán fuerte en este 2026, pero por lo pronto son ellos los que ya han mandado indicios de su interés por posicionarse rumbo a los próximos comicios.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-van-a-reforzar-sus-campanas/>

EDITORIAL ACUEDUCTO

¿La huída del Arzobispo?

“En los últimos días, el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, más allá de sus apariciones religiosas, prácticamente bajó en demasía el ritmo de sus recorridos por el territorio michoacano con la bandera de la construcción de la paz.

Desde el principio se sabía que ese estandarte, esa lucha, era por demás en vano, pero siguió hasta de manera quijotesca; eso sí, en cada reunión, en las regiones del estado, lograba reunir a las figuras más influyentes e importantes.

Para algunos esa disminución de ritmo tuvo sus orígenes no solo en la enfermedad que le aqueja, sino en su conflicto directo con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla que lo atajaba cuantas veces él denunciaba temas de inseguridad.

Si, en ese punto fue un toma y daca, aunque se derivó de la rispidez con que se dieron las relaciones entre ambas autoridades, nunca hubo un acuerdo de trabajar de manera coordinada, siempre uno quería estar por encima del otro.

Hubo una serie de desencuentros entre ambos, pero uno de los más notorios fueron cuando el prelado habló de instalar una mesa de negociación y pactar con el crimen organizado, a lo que el mandatario denostó casi cruelmente, no sin razón.

Otro, cuando el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla expuso una ostentosa donación vehicular -situando la presunción de una evidente irregularidad- de su antecesor, Silvano Aureoles Conejo, hacia su amigo, si, al arzobispo Carlos Garfias Merlos.

Si, fue una relación que para muchos se mezcló lo personal con lo institucional, por lo que se infiere que el principal huésped de Casa Michoacán provocó en parte la reciente frase del arzobispo de Morelia: «Mi tiempo ha concluido».

Si, más allá de la enfermedad...

<https://acueductoonline.com/la-huida-del-azobispo/>

OPINIÓN

La educación michoacana: entre narrativas y legados

Por Erik Avilés



SÍNTESIS EJECUTIVA

08 DE ENERO 2026

“Los Reyes Magos llegaron ayer a Michoacán. Las calles se llenaron de niñas y niños buscando ansiosamente entre cajas y moños los juguetes que pidieron con fe. Pero los regalos más importantes, aquellos que determinarán el futuro de más de un millón de estudiantes michoacanos, permanecen aún envueltos, esperando ser abiertos el próximo 12 de enero, cuando un millón 247 mil estudiantes regresen a las aulas. ¿Qué pedirían nuestras niñas, niños y jóvenes en su carta a los Reyes Magos de la educación? Seguramente, maestras y maestros completos, bien pagados y con condiciones plenas para estar con ellos durante toda su jornada educativa; escuelas donde sus sueños no se filtren por los techos rotos y aulas donde su dignidad no se quiebre en bancas descompuestas. Pidieron, aunque no sepan nombrarlo así, un sistema educativo que los reconozca como sujetos de derechos y no como estadísticas, que los arrope y los lleve a través suyo en un apasionante recorrido lleno de aprendizajes, cursando trayectorias educativas completas hasta alcanzar un título universitario y, con él, lograr la mejor versión de sí mismos, alcanzando sus sueños y aspiraciones más legítimas.

En la tradición, los tres Reyes Magos llevaron al niño de Belén oro, incienso y mirra. Cada regalo tenía un significado profundo: el oro representaba la realeza, el incienso la divinidad, y la mirra —amarga y medicinal— anticipaba la sanación. Para la educación michoacana, estos símbolos cobran una resonancia particular en este inicio de año.

El oro sería la inversión real, tangible, contante y sonante en infraestructura, materiales didácticos, tecnología y, sobre todo, en la dignificación salarial del magisterio. No el oro de saliva de los discursos, sino el que se traduce en pupitres nuevos, bibliotecas equipadas, laboratorios funcionales y programas socioeducativos integrales que aseguren la permanencia escolar. Ese es el oro que reconoce que, sin recursos suficientes, toda promesa educativa es papel mojado.

El incienso representaría la formación continua, esa que eleva el espíritu pedagógico y que precisamente están recibiendo estos días —7, 8 y 9 de enero— los trabajadores de la educación en Michoacán. Miles de docentes, directivos y supervisores participan en el Taller Intensivo de Formación Continua titulado "Narrativas: Letras que hacen eco", un espacio diseñado para que reflexionen sobre su identidad profesional, su práctica cotidiana y su bienestar integral.

Este taller es una oportunidad para que las maestras y maestros se reconozcan como seres humanos completos, con historias personales que se entrelazan con su vocación profesional. A través de seis tramos de trabajo se invita al magisterio a construir narrativas autobiográficas que den cuenta de su desarrollo humano, profesional y sus experiencias en la escuela. ...”

<https://mimorelia.com/columna/la-educaci%C3%B3n-michoacana-entre-narrativas-y-legados>